
Section de la Manche

                                       

Ordre du jour

1) Points obligatoires

2) Budget 2023

3) Présentation du guide amiante

4) Présentation du DUERP et du PAP

5)  Bilan  des  derniers  exercices
incendies

6) Travaux au CFIP d’Avranches

7)  Programmation  des  visites  de
Mortain et Valognes

8) Questions diverses

Propos liminaires
et réponses du directeur

En  propos  liminaire,  nous  avons  déploré  une
nouvelle fois l’absence de règlement intérieur si
longtemps  après  les  dernières  élections
professionnelles  de  décembre  2022,  la  loi
portant réforme des instances sociales datant de
….2019 !

Nous avons demandé un meilleur cadencement
des  travaux  de  la  Formation  Spécialisée  en
santé et sécurité au travail (FS) en proposant à
minima une réunion trimestrielle et ce, dès le 1er

janvier 2024.

La  direction  s’est  engagée  à  s’y  employer  en
figeant un calendrier trimestriel et en y intégrant
des  Groupes  de  Travail  (GT)  DUERP
(Document  Unique d’ Evaluation  des  Risques
Professionnels  et  PAP (Programme Annuel  de
Prévention).

Enfin  nous  avons  réitéré  notre  demande  de
présence  d’un  secrétaire  administratif  pour  la
prise de note et la rédaction du compte rendu,
pour  permettre  la  pleine  participation  et
l’interaction de l’assistante de prévention.

La Direction se montre réticente et  défend un
compte-rendu qui prendra plutôt la forme d’un
relevé synthétique.

Les  organisations  syndicales  rappellent  que le
compte-rendu a une portée juridique et  que la
forme proposée par l’administration demande à
être débattue après lecture du 1er compte rendu
sous forme synthétique.

Compte-rendu du CSAL-FS du 10 
octobre 2023
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Points obligatoires

Fiches de signalements

5 fiches de signalement sont examinées ce jour,
le nombre de fiches est en hausse pour 2023.

Pour  rappel,  la  fiche  de  signalement  est
maintenant  disponible  sur  la  page  d’accueil
d’Ulysse 50. Elle doit être transmise en format
non  modifiable  (.pdf)  et  modifiable  (.odt)
directement  à  l’assistante  de  prévention,
Emmanuelle  Deglave.  Nous  vous  invitons
également  à  la  communiquer  à  Solidaires
Finances Publiques.

Les  consignes  de  la  DDFIP  sont  claires :
tolérance zéro !

Trop  d’agents  s’abstiennent  en  pensant  « ce
n’est pas grave » !

M  BRABANT  évoque  la  nécessité  d’appeler
directement le 17 en cas d’agression. Solidaires
Finances  Publiques  rappelle  l’intérêt  des
boutons d’alarmes pour prévenir  les collègues
et ne pas rester seul.

Chaque fiche  est  suivie  au  minimum par  une
lettre de mise en garde à l’agresseur de la part
du directeur, et pour les cas les plus graves, il
peut  y  avoir  signalement  au  Procureur  de  la
République  et  dépôt  de  plainte  par
l’administration et par l’agent.

Une  nouvelle  disposition  législative  va
permettre à l’administration de porter plainte en
lieu et place de l’agent.

Enfin, l’agent concerné par l’agression peut se
faire domicilier sur son lieu de travail lors du
dépôt de plainte.

Solidaires  Finances  Publiques  insiste  sur  les
effets  d’une  déclaration  d’accident  de  travail
pour  acter  l’agression,  dont  les  conséquences
psychologiques peuvent apparaître parfois dans
des délais relativement longs.

Ce point devra être développé ultérieurement.

Tableau de suivi des accidents de
services

3  nouveaux  accidents  de  services  depuis  juin
2023 : 1 accident de trajet et 2 chutes, dont une
à  Avranches,  pour  la  deuxième  fois  due  à  la
butée du portail du parking.

Solidaires Finances Publiques attire l’attention
sur  ce  point,  rappelle  la  dangerosité  de  ce
parking,  signalée  dans  le  DUERP,  et  la
dégradation  probable  dudit  parking  après  son
utilisation  intensive  par  les  entreprises
intervenant pour les travaux du site.

Registre Santé et Sécurité au travail

L’alarme incendie de Saint Lô a été réparée.

Le contenu des trousses de secours est en cours
de réassort.
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Présentation du guide amiante

L’Inspecteur  Santé  et  Sécurité  au  Travail
rattaché  à  notre  région  nous  a  présenté  la
dernière  version  de  ce  guide,  disponible  sur
Alizée :
https://monalize.alize.finances.rie.gouv.fr/sites/
Alize/accueil/ressources/ressources-sante-et-
securite-au.html

Le but de cette présentation est de sensibiliser
tous  les  acteurs  sur  le  risque  amiante,
notamment  concernant  les  travaux  de
désamiantage du CFIP d’Avranches.

Il n’est pas possible ici de détailler ce guide qui
concerne  une  problématique  complexe  de nos
bâtiments administratifs.

Concernant  Avranches,  un  plan  de  prévention
doit  être  élaboré  et  suivi,  car  les  entreprises
seront présentes en même temps que les agents,
bien que les espaces de travaux soient isolés.
Nous  avons  soulevé  certaines  problématiques
apparues  lors  des  travaux  de  Valognes,  qu’il
faudra ne pas reproduire sur d’autres sites.

Un  conducteur  de  travaux  a  été  recruté  pour
suivre le chantier d’Avranches.
Des  représentants  de  Solidaires  Finances
Publiques  participeront  à  la  visite  préalable
avant  travaux,  dont  la  date  n’est  pas  encore
connue.
N’hésitez pas à nous contacter, et en particulier,
Christine  GILL,  travaillant  sur  le  site
d’Avranches.

 Budget 2023

Un  budget  (hors  formation  professionnelle,
gérée en région) de 55 306 € est alloué en 2023
pour la DDFIP de la Manche.

Seuls  5 684 €  de  dépenses  sont  engagées  ce

jour,  principalement  pour  du  petit  matériel
ergonomique  disponible  avec  ou  sans
aménagement  de  poste  du  médecin  de
prévention.  (d’où la nécessité de démarrer les
FS bien plus tôt dans l’année civile!)

Un  projet  d’isolation  phonique  de  1/3  de
plafond  sur  le  site  de  Cherbourg  Abbaye  est
proposé pour près de 16 000 €.
Des projets  d’isolation phonique sur Saint-Lô,
Carentan et Avranches avaient été mis en débat
en groupe de travail sans toutefois être finalisés.
Ces projets ont disparu du budget !
Le projet de Cherbourg sort du chapeau !
M  BRABANT  évoque  à  chaque  instance  la
nécessité  de désamianter  le  site  de Cherbourg
Abbaye dans un avenir plutôt proche.
Les  organisations  syndicales  ont  donc  voté
contre ce projet  coûteux et  vraisemblablement
voué à disparaître en cas de désamiantage.
Néanmoins,  Solidaires  Finances  Publiques
invitent  les  agents  de  Cherbourg  à  lui  faire
remonter les problématiques particulières.

L’achat de nouveaux sacs à dos pour ordinateur
portable  est  voté  mais  le  recensement  des
besoins  par  la  direction  se  fait  toujours……
attendre !

Certains  agents  d’un  même  service  ont
demandés des valises à roulettes. M BRABANT
met  son  veto ;  il  souhaite  savoir  pourquoi  ce
besoin  et  si  c’est  en  lien  avec  l’emport  de
documents  pour  le  télé-travail,  proscrit  par  la
direction générale.

https://monalize.alize.finances.rie.gouv.fr/sites/Alize/accueil/ressources/ressources-sante-et-securite-au.html
https://monalize.alize.finances.rie.gouv.fr/sites/Alize/accueil/ressources/ressources-sante-et-securite-au.html
https://monalize.alize.finances.rie.gouv.fr/sites/Alize/accueil/ressources/ressources-sante-et-securite-au.html
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L’achat  de  coussins  lombaires  est  votée  in
extremis à la moitié des voix. Ce projet, initié
par Solidaires Finances Publiques et testé sur le
site  d’Avranches  doit  s’analyser  comme  une
action  préventive  de  lutte  des  TMS  (troubles
musculo-squelettiques).
Pour  notre  organisation,  la  Formation
Spécialisée et auparavant le CHSCT se situent
dans  les  actions  curatives  plutôt  que
préventives.  Le  vote  « contre »  des  autres
organisations  syndicales  s’explique  par
l’absence d’avis de médecin de prévention sur
ce  sujet.  Nous  attendons  cet  avis  depuis
plusieurs mois, de même que pour les casques
téléphoniques  sans  fil….  Et  rien  ne  semble
venir !
Pour  notre  part,  nous avons confiance en nos
collègues,  qui,  essayant  un  matériel  leur
occasionnant plus de mal que de bien, sauront le
retourner  à  l’assistante  de  prévention  pour
redéploiement.

Une formation  par  une  auto-école  pourra  être
dispensée pour la conduite avec des voitures à
boîtes  automatiques,  les  véhicules  de  la
direction étant des hybrides et électriques.
Des collègues ont demandé cette formation, le
manque  de  formation  et  de  pratique  pouvant
être déstabilisant, voire dangereux en situation
d’urgence.

Enfin,  concernant  les  ambiances  thermiques
(chaud et froid) et en l’absence de volets, voire
de  stores,  souvent  de  mauvaise  qualité,  il  est
proposé d’expérimenter des films à apposer sur
les fenêtres.

La  prochaine  FS  étant  programmée  le  13
novembre  2023,  il  va  être  très  compliqué  de
voter le budget en adéquation avec les besoins
des agents.

Présentation du DUERP et du PAP

Pour rappel,  chacun et chacune doit  participer
au  sein  de  son  service  au  recensement  des
risques professionnels.
Les  risques sont compilés dans le  DUERP de
l’année et  leur  analyse conduit  à l’élaboration
du PAP.
Le DUERP et le PAP sont détaillés en groupe de
travail  avec  l’assistante  de  prévention  et  les
organisations syndicales.
Ils sont ensuite validés par la direction et votés
par les OS en FS.
Les  DUERP  ET  PAP  sont  accessibles  sur
Ulysse Manche/les agents/conditions de vie au
travail.
Nous vous laissons chercher…...bon ...pas trop
longtemps, il n’y a plus rien depuis 2020 !

Comme chaque année,  les OS ont dénoncé la
méthode trop  lourde,  le  nombre  de  caractères
limités  dans  les  outils,  rendant  la  description
des  situations  d’expositions  aux risques  et  les
solutions à y apporter trop succinctes.
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Solidaires  Finances  Publiques  a  demandé  la
retranscription du PAP ligne par ligne avec le
suivi  des actions mises en place,  comme cela
était le cas pour le PAP 2021.
M BRABANT diffère sa réponse en fonction de
la charge de travail de la direction.
Les organisations syndicales ont également noté
la  disparition  des  risques  cotés  A  « risques
intolérables »,  transformés  en  risque  cotés  B
« risques substantiels ».
M BRABANT nous a rétorqué que les risques
avaient  éventuellement  disparu  depuis,  qu’il
faudrait voir au DUERP suivant.
A notre tour, nous lui avons rappelé que l’outil
DUERP était amené à évoluer (projet annoncé
depuis plus d’un an) pour y introduire plus de
réactivité  en  cas  d’augmentation  d’un  risque
pendant l’exercice annuel.

En  bref,  beaucoup  de  travail  de  la  part  de
nombreux acteurs,  y  compris  les  agents,  pour
élaborer ce DUERP et ce PAP, et toujours très
peu de concret et de réactivité.

Solidaires  Finances  Publiques,  bien  que  très
présents  dans  les  instances  et  les  groupes  de
travail  s’est  abstenu  au  moment  du  vote  du
PAP :

Comme les années précédentes, SFP reconnaît
la qualité et la qualité du travail effectué.
Néanmoins,  les  problèmes  récurrents
perdurent : la charge de travail par rapport à
un  effectif  insuffisant,  l’équilibre  des  tâches
entre  présentiel  et  télétravail,  le  travail  en
open-space,  les dysfonctionnements applicatifs
et téléphoniques (TOIP), le sentiment prégnant
de toujours devoir faire dans l’urgence.

La  fatigue  oculaire  et  les  troubles  musculo-
squelettiques  liés  aux  postures  de  travail  sur
écran sont observés au sein de tous les services
sans volonté pour la DDFIP et pour la DGFIP
de déployer des aménagements de base suffisant
et  correspondant  aux  problèmes  réels  des
agents.

Le  DUERP  consiste  à  recenser  des  risques
potentiels  mais  trop  souvent  ce  sont  des
situations réelles mal vécues par les agents et
engendrant une démotivation croissante 

Nous reviendrons vers vous pour vous présenter
le suivi du PAP.

Bilans des exercices incendie

Les  évacuations  des  sites  objets  d’exercice
incendie se sont déroulées entre 2 min et 8 min
maximum  (St  Lô,  utilisation  de  cornes  de
brume pour cause de panne d’alarme).
Solidaires  Finances  Publiques  demande  la
programmation  des  exercices  2024  avec  en
priorité  Avranches  pendant  travaux,  St  Lô
concernant  le  bâtiment  de  repli  au-dessus  du
RIA,  et  les  nouveaux  locaux  de  l’antenne  de
Mortain au sein de la mairie.

Solidaires  Finances  Publiques  demande
également que le rappel des consignes incendies
ne soit pas fait la veille de l’exercice et que la
tournée  des  services  des  nouveaux  agents  ne
soit pas oubliée.
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Travaux du CFIP d’Avranches

Les plans et calendrier prévisionnel nous ont été
présentés.
Nous  avons  soulevé  certaines  problématiques
apparues  lors  des  travaux  de  Valognes,  qu’il
faudra ne pas reproduire sur d’autres sites.

Un  conducteur  de  travaux  a  été  recruté  pour
suivre le chantier d’Avranches.
Des  représentants  de  Solidaires  Finances
Publiques  participeront  à  la  visite  préalable
avant  travaux,  dont  la  date  n’est  pas  encore
connue.
N’hésitez pas à nous contacter, et en particulier,
Christine  GILL,  travaillant  sur  le  site
d’Avranches.

Le vote sur les travaux d’Avranches n’était pas
à l’ordre du jour de la FS et le sujet n’a pas été
abordé au cours de l’instance.

La  direction  nous  a  donc  demandé
postérieurement à la tenue de la FS de voter sur
les travaux d’Avranches.

Dans  les  faits,  ce  vote  sera  réalisé  au  cours
d’une prochaine FS, mais nous vous expliquons
d’ores et déjà notre avis, pour la continuité du
sujet.
Si les éléments et plans présentés répondent à
un  souci  de  transparence  de  la  DDFIP,  tant
envers les personnels que leurs représentants, il
n'est  pas  possible  pour  Solidaires  Finances
Publiques d'approuver totalement ce projet en
l'absence de présentation à ce jour du plan de
prévention pendant les travaux et de la tenue de
la  réunion  préalable  avant  travaux.  D'autre
part,  la  non-intégration  de  la  réfection  des
fenêtres  et  volets,  bien  que  dépendant  d'un
budget  départemental,  paraît  aberrante  au
regard des  enjeux énergétiques  et  climatiques
actuels.
Pour  ces  raisons,  Solidaires  Finances
Publiques s'abstient.

Programmation des visites du
CSAL-FS à Mortain, Valognes et

Avranches

Mortain :  l’antenne  de  Mortain  est  installée
dans  les  locaux  de  la  Mairie  depuis  début
octobre.

Valognes :  la  création  du  SGC de Valognes  a
nécessité la réalisation de travaux importants.
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Avranches : les organisations syndicales seront
associées à la visite préalable avant travaux.

Ces 3 visites  ou inspections  préalables  auront
lieu en présence de l’assistante de prévention et
de  l’inspecteur  hygiène  et  sécurité  au  travail
(ISST).
Elles  donneront  lieu  à  un  compte-rendu
présenté  en  FS,  l’administration  étant  tenue
maintenant à répondre aux recommandations de
l’ISST.

Questions diverses

Fond d’amélioration  des  conditions  de  vie  au
travail     :  
M  CORNEC  souhaite  présenter  le  bilan  de
l’expérimentation  d’une  des  solutions
informatiques testée dans la Manche.
Il  s’agissait  d’effectuer  un  sondage  sur  la
connaissance des agents de l’utilisation du fond
d’amélioration des conditions de vie au travail.
Ce fond avait été accordé à chaque direction et
constituait  un  des  volets  des  négociations
salariales 2021.
Depuis 2022 et l’utilisation des crédits affectés
à  ce  fonds,  Solidaires  Finances  Publiques
demande une information aux agents via Ulysse
50.
Les  résultats  du  sondage  ne  nous  ont  pas
surpris,  trop  peu  d’agents  connaissent
l’utilisation  concrète  de  ce  budget  mais  tous
sont intéressés.
Nous  attendons  donc…  Encore...  une
publication sur Ulysse Manche.

Sur  la  plantage  récurrent  des  applications
informatique     :  
Le sujet sera abordé lors d’un prochain CSAL

Vos élus en CSAL-FS :

Titulaires :  Christine  GILL,  David  CARON ,
Karim BOUAZIZ, 
Suppléants :  Loic  LANOUILLER,  Arnaud
ANDREI, Nicolas LAIR

solidairesfinancespubliques.ddfip50@dgfip.finances.gouv.fr


